

35. Le budget militaire du Canada est souvent comparé aux dépenses militaires des États-Unis, du Royaume-Uni, de la France, de l'Allemagne et de l'Italie, principaux membres de l'OTAN. Il est peut-être intéressant de donner ici quelques statistiques qui ont été établies par *The Institute for Strategic Studies* dans un document publié en novembre 1963, sous le titre «The Military Balance 1963-1964».

### 36. Comparaisons des dépenses pour la défense

Pays	En pourcentage du produit national brut			Budgets de la défense de 1963		1963 Dépenses pour la défense
	1953	1958	1962	Montants actuels (en millions de dollars)	Augmentation ou diminution au regard du budget de 1962 (en millions de dollars)	Par tête (en dollars)
Belgique.....	4.9	3.6	3.4	444	+ 88	48
Canada.....	9.0	6.0	5.1	1,480	- 109	78
Danemark.....	3.7	3.3	3.5	225	+ 45	48
France.....	11.0	8.0	7.8	4,062	+ 531	79
Allemagne.....	5.0	3.8	6.0	4,607	+ 857	83
Grèce.....	6.1	5.8	4.5	167	- 3	21
Italie.....	4.6	4.3	4.0	1,510	+ 255	30
Luxembourg.....	3.2	2.1	1.6	7	-	22
Pays-Bas.....	6.2	5.0	5.0	618	+ 63	51
Norvège.....	5.7	4.0	4.2	197	+ 6	54
Portugal.....	4.5	4.5	8.9	176	+ 18	18
Turquie.....	5.4	5.4	5.0	235	- 52	8
Royaume-Uni.....	11.3	7.8	7.4	5,146	+ 327	96
États-Unis.....	14.8	11.1	10.7	52,400	+ 400	276
				71,274	+2,418	

37. On a surtout retenu comme base de comparaison la notion du produit national brut, et dans ce contexte, les États-Unis ont consacré à la défense en 1962 10.7 p. cent du produit national brut; la France, 7.8 p. cent; le Royaume-Uni, 7.4 p. cent; l'Allemagne, 6 p. cent; l'Italie, 4 p. cent et le Canada, 5.1 p. cent.

Sur cette seule base de comparaison, le Canada peut sembler faire un effort moins considérable que ses principaux alliés de l'OTAN. Cependant, cette méthode de comparaison n'est pas satisfaisante. Le Secrétariat de l'OTAN publiera bientôt une série de statistiques fondées sur le coût de la défense par habitant pour chacun des pays membres de l'OTAN et sur d'autres critères comme la somme totale des impôts payés par habitant à tous les niveaux de gouvernement. Cette nouvelle base de calcul permettrait une évaluation plus juste de l'effort canadien.

38. Il est intéressant de noter dans le tableau ci-haut mentionné que le Canada dépense \$78 par habitant alors que la France ne dépense que \$79 par habitant; l'Italie, \$30; le Royaume-Uni, \$96. Il ne faut pas comparer, naturellement, les responsabilités internationales du Canada avec celles des États-Unis et du Royaume-Uni dont les intérêts particuliers dans toutes les parties du monde sont indéniables. De plus, ces pays ont assumé des responsabilités de grande puissance. Les responsabilités du Canada ne se situent certainement pas à ce niveau. Si l'on considère le cas de la France, située au cœur de l'Europe, on voit qu'elle ne consacre tout de même qu'un dollar de plus à sa défense.